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COMPTE RENDU DU Conseil du Territoire  

27/1/2024 9h30 / 18h  Siège ligUE 

Présents :                                                                                                                                                                                                                         
Ligue Région Sud : BAUDET Jean Luc, GRIFFON Armand,  BRUNET Claire 
Assistent : BOUCHET Pascal, FIORI Laetitia 
COMITES 
04 Erario excusé Assistent  Cédric GIRAUD et Stéphanie BEAUME CANNAC 
05 POTTIER Gérard 
06 FENASSE Marie Laure 
13 BOZOUKLIAN Krikor.     Assiste CHASSET Arnaud 
83 GRAVIER Christian 
84 BRISCO Patrice      Assiste  MARY Philippe 

Début du Conseil 9h20 par l’accueil du Président de la Ligue qui énonce les informations fédérales : la 
nouvelle feuille de match (pour 2025), les nouveaux types de licences (volontaire et beach), toutes ces 
nouveautés étant toujours à l’étude. Un mot de satisfaction sur les résultats de nos équipes de France. 
Informations diverses : Jean Luc   

                                                                                                                                                                                            
Licences microsoft : Faire un point sur les différentes licences 86€ / 15€ licences pour la ligue                                                        
Faire un point dans tous les comités sur les adresses utilisées ou pas.                                                                       
5 licences /comité donc 30 pour PACA : voir comment distribuer ? Il faut faire le point avec Benjamin Tavarés 
sur les adresses non utilisées 

Les travaux des différents copils :                                                                                                                                           
Les feuilles de match tenue par les bénévoles : compliquée actuellement         Pas de changement en 2024. 

L’incroyable tournée : la région ne participera pas, et donc on ne fera pas de manif sur 2 jours qui va coûter 
trop cher pour la ligue.                 

Les licences :    Nous n’avons jamais eu autant de dirigeants qu’actuellement. 

Licence occasionnelle : pour les personnes qui aident le club autour des compets . Cette licence ne pourrait 
pas être sur la feuille de match.                                                                                                                                              
Ce n’est pas que le prix qui pose problème                                                                                                                                 
Licence Beach : si un club fait du HB à 7 : le licencié peut faire du beach mais si le club ne fait pas de beach, le 
licencié peut avoir une autre licence dans un autre club pour le beach 



Les licenciés : nous allons atteindre un nb maximum au niveau national                                                            
24954 licences compétitives : 868 de plus que la saison dernière date à date , il va manquer 300 licences 
pour avoir le record hors événementielles                                                                                                     04 : 569 
records( 607 en 2012)            05 : 740         06 : 4812         13 : 10017             83 : 5225            84 : 3256                                                                                                                                                                     
Dans les licences finalisées mais pas qualifiées : il faut vérifier et connaître les raisons.                                 
Échanges :                                                                                                                                                                              
Le problème chez les dirigeants : ce n’est pas que le coût de la licence.                                                                                   
P.Brisco : Pour les compétitions, les clubs ont besoin de dirigeants et donc il faut une vingtaine de personnes 
pour couvrir les compétitions ce qui a un impact dans les clubs.                                                                                           
Il faudrait qu’il y ait une réflexion à tous les étages (fédé/ligue/comité)                                                                                           
JLB : le club doit pouvoir être capable d’offrir la licence pour un bénévole qui va donner de son temps au 
club. C’est une politique de club.                                                                                                                                                                      
La ligue a proposé les licences gratuites pendant 2 ans mais nous n’avons pas plus progressé au niveau du nb 
de licences. 

Intervention riche en enseignement et renseignement sur la communication et les différents projets Du 
Territoire Région Sud par Laetitia Fiori :                                                                                                                                                                           
Le contenu du prochain "Handball Infos Région Sud"                                                                                                     
les dates clés des clubs à venir                                                                                                                                                   
la campagne 2025 des "labels club" : les licences 2023-2024 auront une incidence sur les 
Labels                                                                                                                                                                                      
Le championnat de France et la Coupe France Hand'Fauteuil 2024 .                                                                          
(un power point est joint au compte rendu pour plus de clarté). 

Laetitia : complément au ppt joint 

Le 2èm numéro du Handball infos région sud paraîtra début février. 

Les Minots : les dates et lieux du 04, 05 sont connues. Les dates du 13 sont connues mais pas le lieu. 

Appel à projets :  Territorial :                                                                                                                                                    
- Hand’Fauteuil : 6 clubs seront récompensés.                                                                                                               - 
« C du hand ». Cela permet de faire des actions entre le milieu scolaire et les clubs : date limite des 
inscriptions = 29 mars. Le projet est cohérent avec les 30mn d’APQ. Toutes les informations sur la page 
milieu scolaire du site internet de la Ligue. Les licences événementielles de cette année vont compter dans le 
bonus de la nouvelle campagne de Label. Le retour financier des licences événementielles n’est pas 
important mais c’est un affichage important pour les collectivités. Malheureusement, on a des difficultés 
pour les faire dans le milieu scolaire. Cet appel à projet peut aider les clubs en ce sens. Véronique AL en 
charge du dossier. Laetitia appelle à la mobilisation des Comités. 

Fédéraux :                                                                                                                                                                                   
Mois du… BabyHand en mars. Handfit en avril. HandEnsemble en mai. Hand à 4 en juin. Beach Handball en 
juillet. Les dépôts se font en amont des actions. Cela permet aux clubs de s’organiser. Toutes les 
informations sur le site de la ligue.                                                                                                                          
HandEnsemble : 10 clubs HandEnsemble ont déposé un dossier fédéral. 10 000€ versé par Lidl à deux clubs 
sur notre territoire.                                                                                                                                                               
BabyHand : au 27 janvier, 0 dossiers. Laetitia appelle à la mobilisation. 

Caisse d’épargne Côte d’Azur : l’entreprise s’engage autour de pratiques éducatives et sociétales comme 
HandEnsemble, BabyHand, Handfit, mais aussi le Beach Handball. Ces accords permettront aux clubs de 
recevoir des collaborateurs (et/ou des enfants de collaborateurs) de la Caisse d’Epargne. 

Beach Handball : projet prévisionnel : 1 séance / département pour faire découvrir l’activité. 3 tournois 
implantés sur des samedis. Eric Quintin et Eric Kessler sont en charge du dossier. 



Citoyenneté :                                                                                                                                                                                         
Services civiques : les indemnités sont revalorisées au 1er janvier.                                                                                           
Pas de formation civique et citoyenne proposée par la Ligue cette année suite à un problème administratif 
fédéral. Cela impactera les clubs ainsi que la Ligue. Espérons que la saison prochaine nous pourrons les 
proposer aux clubs. Cela nous permet de rencontrer physiquement les volontaires et de mieux les 
accompagner, ainsi que leur club (prévention des dérives). Les clubs sont invités à s’inscrire dans d’autres 
formations. Attention formation de tuteur obligatoire. 

Prévention des violences : mise en place d’interventions colosse dans les pôles comme chaque année.   
Laurianne Gros va réfléchir avec sa commission de l’intérêt de mettre en place un planning d’intervention 
dans les clubs. Appel à candidature aux clubs qui veulent faire une opération de lutte contre les violences : la 
contacter (cf Handball Infos Région Sud). 

Féminisation :                                                                                                                                                                                   
Mini miss : les comités participent bien à cette opération autour du Hand à 4. Certains mettent en place de 
vraies animations ludiques et des clubs mobilisent réellement des non licenciés (mais pas tous). 3 dates dans 
la saison : la dernière en mars 

Hand pour elles : les clubs doivent envoyer leur bilan. 

Animations Olympiques et Paralympiques :                                                                                                                       
Le 13 présent sur 4 sites pour les animations olympiques : Parcours de la flamme Cassis/Port St louis /Istres / 
Marseille et tournée Terre de sport actuellement – dates prévisibles (début février sur Istres) .                                      
Le 84 : seul APT a été sollicité (à notre connaissance).                                                                                                                                      
Pas d’information dans les autres départements.                                                                                                                     
La FFHandball nous informe qu’il y aura des animations Handball dans les villages olympiques (entre le 8 et le 
11 mai, puis entre le 17 et le 19 juin) via le char de la BPCE. 1 personne par Village sera nécessaire.                                                   
En août, Antibes sera village de la flamme Paralympique.                                                                                                   
Date clés des clubs dans la saison : calendrier accessible sur le site de la Ligue dans le cadre de l’aide aux 
dirigeants. 

Les Labels clubs 24/25 :La Campagne 2024/2025 débute le 1er juin 2024.                                                                 
Projet associatif à écrire et honorabilité du BD en pré-requis. Un modèle type est à disposition.                                      
9 labels : 6 indicateurs : 3 à valider QQ indicateurs vont être ajoutés- 1 label va être modifié : int Cit (à 
confirmer).Toutes les licences événementielles 23-24 vont compter en bonus sur la nouvelle campagne. 

Attention, quand le club déclarera ses évènements à partir de juin, pour que les licences comptent dans les 
indicateurs spécifiques des labels, il faudra les attribuer à la bonne action (précision dans le guide des labels). 
Exemple : label BabyHand, cocher BabyHand pour l’évènement déclaré. 

Laetitia appelle à la mobilisation pour accompagner individuellement les clubs dans l’écriture de leur projet. 

ParaHand :                                                                                                                                                                                              
2 pratiques Hand’Fauteuil (à 4 et à 6)                                                                                                                                  
Travail territorial en collaboration avec la COC, CTA, Développement Service aux Clubs, puis certainement la 
commission médicale dans le cadre de la classification des handicaps (cette saison elle sera réalisée par les 
clubs eux même).                                                                                                                                                              
Hand’Fauteuil à 6 : mise en place d’un championnat de France. Notre Ligue est en avance dans ce domaine, 
le championnat territorial se terminera le 17 mars à Aubagne. Pour les territoires : déterminer des ayants 
droits : en région sud ce sera le vainqueur du championnat (nous souhaitons toutefois échanger avec les 
clubs engagés avant de prendre une décision).                                                                                                                                
Un tournoi de zone sera organisé entre la Région Sud, Occitanie et Aura (hélas le niveau de cette zone est 
très élevé). 1 équipe sera qualifiée pour les finalités à la MDH. Règlement en cours de création par la 
FFHandball cf. Powerpoint joint. Certaines règles restent à confirmer (nombre de valide sur le terrain, par 
équipe). 



Hand’Fauteuil à 4 se fera coupe de France. Le règlement est proche de celui du Beach Handball. Dans 
l’attente de l’annonce des engagements de la FFHandball. Nos clubs sont intéressés. Finalité le 18 mai à 
l’Adidas Arena. Règlement en cours de création par la FFHandball cf. Powerpoint joint. 

Rencontres Régionales HandEnsemble du 7 au 9 avril à Antibes. 

Par PASCAL et Krikor 

IC Nationaux :                                                                                                                                                                                  
24 février à Manosque / 7 équipes avec la Corse en garçon                                                                                      
Nous connaitrons les noms des qualifiés pour le tour interrégional : en masculin 4 premiers qualifiés et en 
Féminin 3 premiers dont 1 regroupement d’une équipe territoriale  composée d’éléments des comités non-
qualifiés pour laquelle nous avons besoin d’informations avant le tour région afin de programmer la gestion 
de cette équipe. Il faut déterminer un cadre plus précis.  

Tour inter-régional : Martigues pour les Garçons et en AURA ou nouvelle Aquitaine pour les Filles : week-end 
de Pâques  

  Intercomités.  Si le lieu Manosque et la date sont bien arrêtés et bien préparés (confirmation par Cédric 
Giraud du 04) les modalités pour les qualifications féminines laissent encore des zones d’ombre. Il est urgent 
que les comités, responsables de cette compétition prennent les décisions nécessaires sur la qualification de 
la quatrième équipe. RDV est pris entre les présidents pour établir un cahier des charges.  

 Par Jean Luc et PASCAL 

En fonction de leur prévision d’atterrissage financier, les différents entités se positionnent sur l’éventualité 
d’augmenter les parts licences A ce jour les comités ne devraient pas augmenter leurs tarifs.  
La Ligue, pour rétablir un équilibre financier, sera dans l’obligation d’augmenter un certains nombres de 
tarifs. 
 
Par Jean Luc et Armand 

Politique ANS 2024, prise d’information sur les futurs référents comités et sensibilisation sur la mise en 
marche des comptes rendus de 2023. Jean Luc donne les informations nationales sur ce financement et sa 
politique fédérale                                                                                                                                                                  
Copil national de l’ANS – Les bilans vont être de plus en plus regardés.                                                                        
On souhaite que les fédérations tendent vers les 50% de féminisation.                                                                             
Armand : les référents des comités sont répertoriés, ainsi que les deux représentants clubs.                                                
Pour obtenir la subvention de 2024 les clubs devront déposer leur bilan 2023 en amont                                      
Demande de l’année en cours : en avril                                                         
Il est prévu des visios par secteur avec les clubs. Nous n’avons pas   d’accompagner en amont les clubs pour 
la transcription de leur budget et des projets. Cela sera fait au coup par coup  

 Les différents représentants des comités et le secrétaire général de la Ligue s’expriment sur l’avenir 
électoral de leurs entités (points positifs et négatifs), dates et lieux des élections.                                                                          
Ils évoquent les difficultés actuelles (salariale ou structurelle) rencontrées et en gestation de solutions.                  
A noter le rapprochement sur le plan administratif entre le 13 et le 83. La confirmation d’une continuité dans 
le comité 05 et d’un nouveau président ou présidente dans le comité 04. Un travail sérieux est en cours pour 
constituer un comité 06 pour la prochaine mandature. Le 13 et le 83 jouent la stabilité et le 84 (toujours en 
plurinominal) travaille sur son avenir, avec le départ probable de son président.                                                 
Quelques modifications de Statuts sont en cours dans certaines entités. 

 
L’accueil café et le repas plateau de 13h   ont permis des échanges informels animés et parfois des 
regroupements thématiques.                               Fin des travaux 17h30. 


